

**SEPTUAGÉSIMO CUARTO PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES  
11 – 14 de diciembre de 2023  
Washington D.C.**

**OEA/Ser.L/ XIV.1.74  
CICAD/doc.2852/23  
11 de diciembre, 2023  
Original: español**

**PARAGUAY**

**DISCURSO APERTURA CICAD 74**

## **DISCURSO DE APERTURA JALIL RACHID SECRETARIO EJECUTIVO DE LA SECRETARIA NACIONAL ANTIDROGAS (SENAD) PRESIDENCIA CICAD 2022-2023**

Les doy la más cordial bienvenida a la Sesión Inaugural del septuagésimo cuarto período ordinario de sesiones de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD) de la OEA. Asimismo, saludo cordialmente a las personas que me acompañan en la mesa principal, al Señor Luis Almagro, Secretario General de la OEA; al Señor Ivan Contente Marques, Secretario de Seguridad Multidimensional/OEA; al Embajador Adam Namm, Secretario Ejecutivo de la CICAD/OEA; al Señor Rodrigo Ferrés, Vicepresidente de la CICAD, Prosecretario de la Presidencia de la Republica de Uruguay y Presidente de la Junta Nacional de Drogas de Uruguay, Comisionados de los países miembros de la OEA, Representantes de los países Observadores Permanentes ante la OEA, representantes de la Sociedad Civil y Organizaciones Internacionales.

El Paraguay asumió la presidencia de esta Comisión para el período 2022-2023, tiempo durante el cual se ejecutaron una serie de acciones en cumplimiento de la Estrategia Hemisférica sobre Drogas de la OEA/CICAD, destacándose las siguientes actividades organizadas por la Secretaría Ejecutiva de la CICAD así como en las que participó Paraguay:

### **En el ámbito del FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL:**

- Paraguay siguió trabajando en la actualización de su **Política Nacional sobre Drogas**. En febrero de 2023 participó de un taller de capacitación virtual sobre la “Formulación de un marco de monitoreo y evaluación” para dicha política, como continuación de otra primera capacitación sobre “Cómo desarrollar o fortalecer Políticas, Estrategias y Planes nacionales sobre drogas”, impartida en 2022. Así también, del Curso presencial de Formación de Formadores “Currículo Universal de Capacitación sobre Políticas, Estrategias y Planes nacionales sobre Drogas” en Junio del 2023 en Washington. D.C.; y de la II Edición del Curso “Intervención Territorial para la aplicación local de las Políticas sobre Drogas” en octubre 2023.
- Paraguay participó con otros siete países del hemisferio en la segunda fase del proyecto “Fortalecimiento de Comunidades Terapéuticas y Centros de Tratamiento en América Latina y el Caribe con Apoyo Italiano” (FOCTALI). En 2022 y 2023 se realizaron intercambios con países de la región y con expertos italianos de la Comunidad de San Patrignano, de buenas prácticas sobre integración social de personas con trastornos por consumo de sustancias en conflicto con la ley por delitos relacionados con drogas.
- Así también, participó en la reunión anual del Grupo de Expertos sobre Desarrollo Alternativo Integral y Sostenible (GEDAIS) de la CICAD, llevado a cabo en octubre de 2023 en la ciudad de Lima, Perú.
- En marzo de 2023, Paraguay, en ejercicio de la presidencia de la CICAD, lideró un evento paralelo dentro del marco de la Comisión de Estupefacientes de las Naciones Unidas (CND) sobre estrategias

nacionales sobre drogas titulado “Herramientas y Mecanismos para el desarrollo de Estrategias y Planes de Acción sobre Drogas” ..

#### **En cuanto a la REDUCCIÓN DE LA OFERTA:**

- La Secretaría Ejecutiva llevó a cabo actividades de capacitación y asistencia técnica en las que participó Paraguay sobre inteligencia policial antidrogas, control de precursores químicos, drogas sintéticas y nuevas sustancias psicoactivas (NSP); control del narcotráfico por vía marítima y portuaria; control del narcotráfico por vía aérea y transversalización de la perspectiva de igualdad de género en los organismos encargados de combatir el tráfico ilícito de drogas, en el marco del Programa Interamericano para el Fortalecimiento de la Igualdad de Género en los Organismos Nacionales encargados de Combatir el Tráfico Ilícito de Drogas (GENLEA).
- Asimismo, se desarrollaron las reuniones anuales de los grupos de expertos sobre Sustancias Químicas y Productos Farmacéuticos y sobre Narcotráfico Marítimo, presididas por Ecuador y Guatemala, respectivamente. El grupo sobre Sustancias Químicas y Productos Farmacéuticos elaboró una “Guía de referencia para el desarrollo o la actualización de normativa referente al manejo integral y la disposición final de sustancias químicas incautadas o decomisadas”.
- Igualmente, se realizaron dos reuniones subregionales del Grupo de Trabajo sobre el Control del Narcotráfico por vía Aérea, una para los Estados Miembros del Caribe, que tuvo lugar en Barbados y una para los países de la región andina y del Cono Sur, desarrollada en Perú. Estas instancias son claves para abordar las tendencias emergentes y los desafíos que presenta el narcotráfico por vía aérea en nuestra región, así como las buenas prácticas y recomendaciones que permitan fortalecer las tareas de control de las agencias competentes en la materia.

#### **OBSERVATORIO INTERAMERICANO SOBRE DROGAS:**

- En el marco del proyecto del Observatorio Interamericano sobre Drogas “Sistemas de Alerta Temprana (SAT) en Respuesta a Opioides y Nuevas Sustancias Psicoactivas (NSP) en América Latina y el Caribe”, durante 2023 Paraguay participó en una variedad de actividades regionales relacionadas con el desarrollo y fortalecimiento de SATs, por ejemplo El Taller Regional sobre Capacidad Analítica de los Sistemas Nacionales de Alerta Temprana y de los Observatorios Nacionales sobre Drogas, realizado en conjunto con el Observatorio Europeo de las Drogas y las Toxicomanías (EMCDDA, por sus siglas en inglés), en Santiago de Chile, en abril pasado, en adición a su participación en eventos en línea.

#### **PROCESO DEL MECANISMO DE EVALUACIÓN MULTILATERAL:**

- Al inicio de esta Presidencia, el Mecanismo de Evaluación Multilateral (MEM) ha publicado los 32 informes nacionales de evaluación sobre reducción de la oferta como paso posterior a su

aprobación en el septuagésimo segundo periodo ordinario de sesiones de la Comisión, a la que siguió la publicación del Resumen Hemisférico de dicha materia en marzo de 2023.

- También durante 2023 se llevó a cabo el tercer año de la octava ronda de evaluación del mecanismo, el cual abarcó tres áreas temáticas: Fortalecimiento Institucional; Investigación, Información, Monitoreo y Evaluación; y Cooperación Internacional.

#### **EN EL ÁMBITO DE REDUCCIÓN DE LA DEMANDA:**

- Paraguay participó de la vigésima cuarta reunión del Grupo de Expertos en Reducción de la Demanda de la CICAD, en setiembre de 2023, en la ciudad de Panamá, Panamá.
- En el marco de la Red de Tratamiento para Mujeres en América Latina y el Caribe de la CICAD, se llevaron a cabo diversas iniciativas en colaboración con Paraguay. En este contexto, el país participó en el taller subregional "Mujer, drogas y estigma", organizado con el apoyo del Instituto Costarricense sobre Drogas, en San José, Costa Rica, en agosto de 2023.
- Además, Paraguay preparó un listado de centros de tratamiento para mujeres para apoyar la creación de un directorio hemisférico. Posteriormente, se firmó un convenio interinstitucional entre estos centros y la Secretaría Nacional Antidrogas de Paraguay (SENAD).
- De igual manera, en conjunto con la SENAD, la CICAD organizó una capacitación piloto del Currículum de Prevención, Tratamiento y Recuperación para Organizaciones Basadas en la Fe en Asunción, Paraguay, en mayo de 2023, con la participación de 35 líderes religiosos.
- Durante el 2023, la CICAD, en colaboración con Claremont Graduate University, California, y el Plan Colombo, está implementando el Programa de Estudios Avanzados en Ciencia de la Prevención con Especialización en Medios de Comunicación. Paraguay ha sido uno de los seis países seleccionados para participar en esta iniciativa, donde el objetivo principal es que cada país desarrolle una propuesta para la diseminación de una campaña de prevención del uso de sustancias.
- Finalmente, se llevó a cabo el lanzamiento del capítulo nacional de Paraguay de la Sociedad Internacional de Profesionales del Uso de Sustancias (ISSUP, por sus siglas en inglés) en marzo de 2023.

De esta manera, el Paraguay, en el Gobierno actual del Señor Presidente Santiago Peña, agradece el apoyo brindado por los Estados Miembros y la Secretaría Ejecutiva de la CICAD, en la consecución de los objetivos planteados durante el ejercicio de la Presidencia de esta Comisión, reiterando nuestra disposición de seguir colaborando ante los complejos desafíos o amenazas que van emergiendo y que afectan a nivel mundial.

Les externamos las muestras de nuestra más alta consideración y estima.

**Abg. JALIL EMIR RACHID S.**  
**Ministro Secretario Ejecutivo**  
**Secretaria Nacional Antidrogas (SENAD)**  
**Presidencia CICAD 2022-2023**